





688225

# Filósofos de la libertad política

Por Carlos Ruiz Tagle

**E**l Consejo de Rectores de las universidades chilenas sigue con la publicación de sus Fasiculos. Algunos tienen poco que ver con nuestros intereses, pero he aquí el número 8 firmado por Gonzalo Izquierdo. Tiene un título sugerente: Sobre la Libertad Política.

Izquierdo presenta su obra diciendo lo siguiente: "Los autores y escritos seleccionados en este libro, y que ejercieron su influencia en un período significativo de la historia moderna de Occidente, siguen teniendo gravedad, aunque con las naturales diferencias, dentro del cuadro complejo de las ideas y estructuras políticas y sociales de nuestra época. En tal sentido, esperamos que nuestro trabajo, a pesar de su concisión, sea un documento que estimule a reflexionar el tema con vivencia y madurez".

El primer estudiado es Juan Locke, de tradición puritana, cuya obra más importante son sus Tratados de Gobierno. En uno de ellos rechaza la idea de que las prerrogativas reales se basen en el derecho divino. Locke cree que el Estado es pacífico y perfectible y no concuerda con Hobbes ni con Rousseau. Tanto en Locke como en Kant el problema del poder es de orden moral. "El poder injusto puede ser resistido, pero tal derecho no implica necesariamente la existencia de la soberanía popular. Más precisamente, la resistencia viene a ser la defensa o restauración de lo establecido; es una especie de llamado al principio para que acepte la legalidad y acate el compromiso". Las ideas de Locke influyen mucho en los escritores posteriores, especialmente en Montesquieu. Este es el segundo estudiado por Gonzalo Izquierdo: "Como la mayor parte de sus contemporáneos, Montesquieu pensaba que los principios fundamentales de la justicia y de las leyes existían en la naturaleza, pero las enseñanzas deducidas de esa naturaleza surgían no de disposiciones racionalistas, sino de la historia y de la observación de la vida política real". La libertad política la define como la tranquilidad de espíritu proveniente de la confianza que cada cual tiene de su seguridad. Dice: "Para que esta libertad exista, es necesario un gobierno tal que ningún ciudadano pueda temer a otro". Insiste en la idea de que hay libertad sólo cuando el poder ejecutivo se halla separado del legislativo.

Rousseau, el tercer filósofo tratado, escribe de manera vibrante: "El hombre ha nacido libre y no obstante vive en todas partes entre cadenas. El mismo que se considera

D. 17  
1974. 14b-14c-14d

10. 540

# **Filósofos de libertad política [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Ruiz-Tagle, Carlos, 1932-1991

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Filósofos de libertad política [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)